



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

Viedma, 7 de octubre de 2019.

Al Señor  
Presidente de la Legislatura  
de la Provincia de Río Negro  
Prof. Pedro Pesatti.  
SU DESPACHO

De nuestra mayor consideración:

Tenemos el agrado de dirigirnos a Ud., en nuestro carácter de legisladores provinciales en ejercicio de la facultad prevista en el artículo 139 inciso 5) de la Constitución Provincial, reglamentado por la ley K N° 2216, a efectos de solicitarle gestione ante el Poder Ejecutivo, el Ministro de Salud de Río Negro, Lic. Luis Fabián Zgaib, atienda el siguiente Pedido de Informes.

La Tasa de Mortalidad Infantil (TMI) -hace referencia a la cantidad de muertes de menores de 12 meses cada mil nacimientos vivos en una determinada población- es considerado como un indicador del grado de desarrollo de las condiciones de vida prevalecientes en una población. En las últimas décadas se ha incrementado su utilización en forma generalizada y hoy es uno de los indicadores que más reconocimiento tiene para la evaluación del bienestar social.

“La Tasa de Mortalidad Infantil (TMI) llegó, el año pasado, a un promedio general de 7,9 por mil nacidos vivos en la provincia de Río Negro. Volvió a crecer, tal como lo hizo en 2017. Esta tendencia contrasta con la vecina provincia de Neuquén, donde se acentuó la baja”.  
<https://www.rionegro.com.ar/por-segundo-ano-consecutivo-subio-la-mortalidad-infantil-en-rio-negro-1129311/>

El fragmento citado corresponde al Diario Río Negro, en su versión digital del día 4 de Octubre de 2019. Según las cifras difundidas por el Ministerio de Salud de la provincia de Río Negro, la TMI de la provincia aumentó por segundo año consecutivo, situación que no se daba desde el año 2011 (2010 y 2011 la TMI aumentó durante dos años consecutivos). A su vez, en el año 2017 la TMI de Río Negro volvió a superar la TMI promedio de la Patagonia, cosa que no ocurría desde el año 2014 según los datos nacionales y todo indicaría -según los datos



## *Legislatura de la Provincia de Río Negro*

provinciales ya publicados- que en el 2018 ocurrió lo mismo y que, por lo tanto Río Negro sigue teniendo una TMI mayor a la media del resto de la Patagonia.  
<http://www.deis.msal.gov.ar/index.php/indicadores-basicos/>

Según los datos difundidos por el Poder Ejecutivo provincial, las cifras de la TMI provincial desde el 2012 son las siguientes:

- 2012: 8,9
- 2013: 10,7
- 2014: 8,1
- 2015: 6,9
- 2016: 6,2
- 2017: 6,7
- 2018: 7,9

Si bien es cierto que se recomienda analizar la progresión de dicho indicador en conjunto de trienios (tres años) o quinquenios (cinco años) debido a las fluctuaciones que pueden aparecer en poblaciones chicas que tienen cifras de un dígito en su TMI, no es para nada menor que haya habido dos años consecutivos con aumento de muertes en menores de un año de edad. Dicho período se encuentra enmarcado dentro de un contexto en el cual las condiciones de pobreza de nuestro país y de nuestra provincia se han agravado profundamente. A la preocupación por el aumento de cifras que impactan sobre los sectores más vulnerados de nuestra población, se suma la notoria diferencia que existe entre los datos provinciales y los datos nacionales.

Para los mismos años analizados, las cifras publicadas por el Ministerio de Salud de la Nación son significativamente más altas que las presentadas por el Ministerio de Salud de la provincia de Río Negro, aumentando en mayor medida a partir del año 2015. La Tasa de Mortalidad Infantil de Río Negro de los últimos

- 2012: 9,4
- 2013: 11,4
- 2014: 8,7
- 2015: 8,2
- 2016: 7
- 2017: 8,1



## *Legislatura de la Provincia de Río Negro*

En los datos que se pueden observar en la página oficial del Ministerio de Salud de la Nación se aclara que los mismos se calculan por jurisdicción de residencia de la madre. En cambio, en el caso de los datos oficiales de la provincia de Río Negro no se encuentra aclarado de manera accesible el método utilizado para clasificar qué nacimientos y qué muertes infantiles se tienen en cuenta para formular las estadísticas.

De la diferente clasificación -que no es clara en la página oficial del Ministerio de Salud de la provincia de Río Negro- parte probablemente la diferencia entre nacidos vivos y muertes infantiles que exhiben uno y otro Ministerio. Si bien hasta 2014 tal diferencia es similar en cuanto a proporción a la de los datos de la provincia de Neuquén (entre un 5% y un 7%), a partir del año 2015 la diferencia entre datos provinciales y datos nacionales es significativamente diferente llegando a más del 20% de diferencia en el último año analizado que es el 2017.

Las cifras a las que se hace referencia son las siguientes:

- Datos oficiales provincia de Río Negro:

- 2015: 82 muertes sobre 11.933 nacimientos vivos.
- 2016: 69 muertes sobre 11.091 nacimientos vivos.
- 2017: 72 muertes sobre 10.804 nacimientos vivos.
- 2018: 79 muertes sobre 9.974 nacimientos vivos.

- Datos oficiales Nación:

- 2015: 105 muertes sobre 12.734 nacimientos vivos.
- 2016: 84 muertes sobre 11.924 nacimientos vivos.
- 2017: 93 muertes sobre 11.513 nacimientos vivos.
- 2018: no se encuentran publicados aún los datos.

- Diferencia en cantidad de muertes registradas:

- 2015: 23
- 2016: 15



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

- 2017: 14
- 2018: no se encuentran publicados aún los datos oficiales de Nación.

-Diferencia entre TMI según datos provinciales o según datos nacionales en las provincias de Neuquén y de Río Negro:

- 2015

- Río Negro: Diferencia del 18,84% (8,2 según datos nacionales y 6,9 según datos provinciales).
- Neuquén: Diferencia del 7,41% (8,7 según datos nacionales y 8,1 según datos provinciales).

- 2016

- Río Negro: Diferencia del 12,90% (7 según datos nacionales y 6,2 según datos provinciales).
- Neuquén: Diferencia del 2,74% (7,5 según datos nacionales y 7,3 según datos provinciales).

- 2017

- Río Negro: Diferencia del 20,90% (8,1 según datos nacionales y 6,7 según datos provinciales).
- Neuquén: Diferencia del 5,97% (7,1 según datos nacionales y 6,7 según datos provinciales).

A raíz de lo señalado precedentemente solicitamos al Poder Ejecutivo, Ministerio de Salud, se nos brinde la información requerida en el presente Pedido de Informes:

Autor: Héctor Marcelo Mango.

Acompañantes: Carina Isabel Pita, María Inés Grandoso, Edith Garro, Jorge Luis Vallazza, Humberto Alejandro Marinao, Raúl Francisco Martínez, Graciela Esther Holtz.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

1. Defina cuál es el criterio de clasificación que se utiliza para calcular la Tasa de Mortalidad Infantil provincial.
2. Explique las razones por las cuales a partir de 2015 las cifras difundidas por la provincia difieren tanto de las cifras difundidas por el Ministerio de Salud de la Nación.
3. Informe si desde el Ministerio de Salud de Río Negro se le atribuye una de las causas para el aumento de la TMI, a la situación de crisis económica que atraviesa nuestro país, como así también cuáles serían otros de los motivos que le dieron origen.
4. Explique los motivos por los cuales la provincia de Neuquén, siendo parte del mismo país y el mismo contexto social, no ha tenido un aumento de la TMI sino todo lo contrario ya que la misma sigue disminuyendo.
5. Enumere las acciones -si es que existen- que se estén llevando adelante para revertir la situación de aumento de la TMI de los últimos dos años.

Atentamente.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

## **LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO**

### **S O L I C I T A**

Al Poder Ejecutivo, Ministerio de Salud, a pedido de los señores legisladores Héctor Marcelo MANGO, Carina Isabel PITA, María Inés GRANDOSO, Edith GARRO, Jorge Luis VALLAZZA, Humberto Alejandro MARINAO, Raúl Francisco MARTINEZ y Graciela Esther HOLTZ, en relación a la Tasa de Mortalidad Infantil (TMI) -referencia a la cantidad de muertes de menores de 12 meses cada mil nacimientos vivos en una determinada población- considerada como un indicador del grado de desarrollo de las condiciones de vida prevalecientes en una población. En las últimas décadas se ha incrementado su utilización en forma generalizada y hoy es uno de los indicadores que más reconocimiento tiene para la evaluación del bienestar social.

“La Tasa de Mortalidad Infantil (TMI) llegó, el año pasado, a un promedio general de 7,9 por mil nacidos vivos en la Provincia de Río Negro. Volvió a crecer, tal como lo hizo en 2017. Esta tendencia contrasta con la vecina Provincia del Neuquén, donde se acentuó la baja”.  
<https://www.rionegro.com.ar/por-segundo-ano-consecutivo-subio-la-mortalidad-infantil-en-rio-negro-1129311/>.

El fragmento citado corresponde al Diario Río Negro, en su versión digital del día 4 de octubre de 2019. Según las cifras difundidas por el Ministerio de Salud de la Provincia de Río Negro, la Tasa de Mortalidad Infantil (TMI) de la provincia aumentó por segundo año consecutivo, situación que no se daba desde el año 2011 (2010 y 2011 la Tasa de Mortalidad Infantil (TMI) aumentó durante dos años consecutivos). A su vez, en el año 2017 la TMI de Río Negro volvió a superar la Tasa de Mortalidad Infantil (TMI) promedio de la Patagonia, cosa que no ocurría desde el año 2014, según los datos nacionales y todo indicaría -según los datos provinciales ya publicados- que en el 2018 ocurrió lo mismo y que, por lo tanto Río Negro sigue teniendo una Tasa de Mortalidad Infantil (TMI) mayor a la media del resto de la Patagonia. <http://www.deis.msal.gov.ar/index.php/indicadores-basicos/>.

Según los datos difundidos por el Poder Ejecutivo provincial, las cifras de la Tasa de Mortalidad Infantil (TMI) provincial desde el 2012 son las siguientes:



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

- 2012: 8,9
- 2013: 10,7
- 2014: 8,1
- 2015: 6,9
- 2016: 6,2
- 2017: 6,7
- 2018: 7,9

Si bien es cierto que se recomienda analizar la progresión de dicho indicador en conjunto de trienios (tres años) o quinquenios (cinco años) debido a las fluctuaciones que pueden aparecer en poblaciones chicas que tienen cifras de un dígito en su Tasa de Mortalidad Infantil (TMI), no es para nada menor que haya habido dos años consecutivos con aumento de muertes en menores de un año de edad. Dicho período se encuentra enmarcado dentro de un contexto en el cual las condiciones de pobreza de nuestro país y de nuestra provincia se han agravado profundamente. A la preocupación por el aumento de cifras que impactan sobre los sectores más vulnerados de nuestra población, se suma la notoria diferencia que existe entre los datos provinciales y los datos nacionales.

Para los mismos años analizados, las cifras publicadas por el Ministerio de Salud de la Nación son significativamente más altas que las presentadas por el Ministerio de Salud de la Provincia de Río Negro, aumentando en mayor medida a partir del año 2015. La Tasa de Mortalidad Infantil de Río Negro de los últimos años según los datos oficiales nacionales son las siguientes:

- 2012: 9,4
- 2013: 11,4
- 2014: 8,7
- 2015: 8,2
- 2016: 7
- 2017: 8,1



## *Legislatura de la Provincia de Río Negro*

En los datos que se pueden observar en la página oficial del Ministerio de Salud de la Nación se aclara que los mismos se calculan por jurisdicción de residencia de la madre. En cambio, en el caso de los datos oficiales de la Provincia de Río Negro no se encuentra aclarado de manera accesible el método utilizado para clasificar qué nacimientos y qué muertes infantiles se tienen en cuenta para formular las estadísticas.

De la diferente clasificación -que no es clara en la página oficial del Ministerio de Salud de la Provincia de Río Negro- parte probablemente la diferencia entre nacidos vivos y muertes infantiles que exhiben uno y otro ministerio. Si bien hasta 2014 tal diferencia es similar en cuanto a proporción a la de los datos de la Provincia del Neuquén (entre un 5% y un 7%), a partir del año 2015 la diferencia entre datos provinciales y datos nacionales es significativamente diferente llegando a más del 20% de diferencia en el último año analizado que es el 2017.

Las cifras a las que se hace referencia son las siguientes:

- Datos oficiales Provincia de Río Negro:

- ◆ 2015: 82 muertes sobre 11.933 nacimientos vivos.

- ◆ 2016: 69 muertes sobre 11.091 nacimientos vivos.

- ◆ 2017: 72 muertes sobre 10.804 nacimientos vivos.

- ◆ 2018: 79 muertes sobre 9.974 nacimientos vivos.

- Datos oficiales Nación:

- ◆ 2015: 105 muertes sobre 12.734 nacimientos vivos.

- ◆ 2016: 84 muertes sobre 11.924 nacimientos vivos.

- ◆ 2017: 93 muertes sobre 11.513 nacimientos vivos.

- ◆ 2018: no se encuentran publicados aún los datos.

- Diferencia en cantidad de muertes registradas:



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

- ◆ 2015: 23
  - ◆ 2016: 15
  - ◆ 2017: 14
  - ◆ 2018: no se encuentran publicados aún los datos oficiales de Nación.
- Diferencia entre TMI según datos provinciales o según datos nacionales en las Provincias del Neuquén y de Río Negro:
    - ◆ 2015
      - ◆ Río Negro: Diferencia del 18,84% (8,2 según datos nacionales y 6,9 según datos provinciales).
      - ◆ Neuquén: Diferencia del 7,41% (8,7 según datos nacionales y 8,1 según datos provinciales).
    - ◆ 2016
      - ◆ Río Negro: Diferencia del 12,90% (7 según datos nacionales y 6,2 según datos provinciales).
      - ◆ Neuquén: Diferencia del 2,74% (7,5 según datos nacionales y 7,3 según datos provinciales).
    - ◆ 2017
      - ◆ Río Negro: Diferencia del 20,90% (8,1 según datos nacionales y 6,7 según datos provinciales).
      - ◆ Neuquén: Diferencia del 5,97% (7,1 según datos nacionales y 6,7 según datos provinciales).

A raíz de lo señalado solicitamos, se sirva informar lo siguiente:

- a) Cuál es el criterio de clasificación que se utiliza para calcular la Tasa de Mortalidad Infantil provincial.
- b) Explique las razones por las cuales a partir de 2015 las cifras difundidas por la provincia difieren tanto de las



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

cifras difundidas por el Ministerio de Salud de la Nación.

- c) Si desde el Ministerio de Salud de Río Negro se le atribuye una de las causas para el aumento de la Tasa de Mortalidad Infantil (TMI), a la situación de crisis económica que atraviesa nuestro país, como así también cuáles serían otros de los motivos que le dieron origen.
- d) Explique los motivos por los cuales la Provincia del Neuquén, siendo parte del mismo país y el mismo contexto social, no ha tenido un aumento de la TMI sino todo lo contrario, ya que la misma sigue disminuyendo.
- e) Enumere las acciones -si es que existen- que se estén llevando adelante para revertir la situación de aumento de la Tasa de Mortalidad Infantil (TMI) de los últimos dos años.

VIEDMA, 23 de octubre de 2019.